

## BIBLIOGRAPHIE.

---

LE TEMPLE D'AUGUSTE ET LA NATIONALITÉ GAULOISE,

par M. Auguste BERNARD (1).

C'était une opinion incontestée et universellement admise que le célèbre autel érigé à Lyon en l'honneur de Rome et d'Auguste avait occupé l'emplacement de l'église d'Ainay, lorsqu'un érudit, connu par de nombreux et importants travaux, démontra, en quelques pages rapidement écrites, que cette opinion était fausse.

La présence dans l'église d'Ainay de colonnes provenant incontestablement du temple antique, un passage mal interprété de Grégoire de Tours et quelques autres erreurs minimes, mais plus grossières encore, semblaient autoriser la tradition. M. Aug. Bernard néanmoins ne se laissa pas éblouir par ces apparences spécieuses. Frappé de cette observation, que presque tous les monuments relatifs à l'autel d'Auguste s'étaient trouvés loin d'Ainay, éclairé sur la véritable position de l'ancien confluent par le texte des chartes nombreuses qu'il avait publiées, bien convaincu que les abords du monument des trois Gaules n'avaient pas été le théâtre du martyre des chrétiens de Lyon et de Vienne, il exposa les arguments invincibles qui forçaient à abandonner une opinion jusque-là inattaquée. Ses déductions furent si rigoureuses que, malgré la brièveté de l'article qu'il consacra à cette rectification, malgré la rareté des documents, en dépit de l'étonnement, on peut dire même, de la répulsion involontaire qui accueillit cette révélation inattendue, la nou-

(1) 1 vol in-4°, fig. Lyon, 1863, Nic. Scheuring, libraire éditeur, rue Boissac, 9.